

Bundesasylzentrum Altstätten

Ausgangslage			
Nutzung vor 2017	Der Perimeter Hädler ist unbebaut und liegt in der Zone für öffentliche Bauten. Das bisherige Empfangs- und Verfahrenszentrum (EVZ) befindet sich in einer Zone für öffentliche Bauten.	Kanton Gemeinde Grundeigentümer Fläche EVZ Hädler	St. Gallen Altstätten Bund ca. 0.5 ha ca. 2.6 ha
Festsetzung			
Infrastrukturtyp	Bundesasylzentrum (BAZ)		
Zweck	Das BAZ Altstätten Hädler dient primär der Unterbringung von Asylsuchenden und der Durchführung von Asylverfahren. Der Standort des bestehenden EVZ in Altstätten Widen dient bis zur Inbetriebnahme des BAZ Hädler als Übergangslösung zur Unterbringung von Asylsuchenden.		
Vorgesehene Nutzung	Die Anlage Hädler wird für 390 Betten und die nötigen Arbeitsplätze ausgelegt. Die Anlage Widen wird als Übergangslösung bis zur Inbetriebnahme Hädler für bis zu 350 Schlafplätze und die nötigen Arbeitsplätze ausgelegt.		
Rahmenbedingungen Infrastruktur	Für die Realisierung des BAZ Altstätten Hädler sind Neubauten vorgesehen. Für die Übergangslösung in Widen sind bauliche Anpassungen notwendig.		
Rahmenbedingungen Betrieb	Es wird geprüft, ob Massnahmen zur besseren Erschliessung mit dem öffentlichen Verkehr nötig sind.		

Erläuterungen

a) Koordination mit der Gemeinde

Der Bund betreibt in Altstätten Widen das Empfangs- und Verfahrenszentrum (EVZ). Das Stimmvolk der Stadt Altstätten hat am 27. November 2016 der Zonenänderung und dem Verkauf des Grundstückes für das Bundesasylzentrum in Altstätten Hädler zugestimmt. Das EVZ Altstätten an der Bleichemühlstrasse 6 wird als Übergangslösung zur Unterbringung von Asylsuchenden weiterbetrieben, bis das neue Bundesasylzentrum (BAZ) in Altstätten Hädler den Betrieb aufnimmt. Die Verfahren werden in der Übergangsphase in einem zugemieteten Bürogebäude durchgeführt. Nach Inbetriebnahme des BAZ Altstätten Hädler wird das EVZ Altstätten Widen geschlossen und rückgebaut.

b) Vertragliche Situation

Die Parzelle des Standortes in Altstätten Hädler befindet sich im Eigentum des Bundes. Die Parzelle des Standorts Widen befindet sich aktuell im Eigentum des Bundes. Über diese Parzelle wurde ein Kaufrechtsvertrag mit der Stadt Altstätten abgeschlossen, der es der Stadt erlaubt, das Grundstück nach Inbetriebnahme des Bundesasylzentrums Altstätten Hädler zu erwerben.

c) Infrastruktur / bauliche Massnahmen

In Altstätten Hädler werden mittels Neubau 390 Schlafplätze geschaffen. Für den Normalbetrieb sind zudem ca. 100 Arbeitsplätze für Verwaltungstätigkeiten sowie alle nötigen Arbeitsplätze für den Betrieb des Zentrums (Betreuung, Sicherheit, etc.) vorgesehen. Bei der Anordnung der Bauten werden die Bezüge zu den umliegenden Nutzungen berücksichtigt. Unmittelbar angrenzend ist ein Erweiterungsbau des Regionalgefängnisses geplant.

Der Standort des heutigen EVZ Altstätten Widen wird ab 2019 für die Übergangslösung bis zur Inbetriebnahme des neuen Zentrums Hädler genutzt werden. Dazu werden bauliche Anpassungen nötig sein, um bis zu 350 Schlafplätze und die nötigen Arbeitsplätze sicherzustellen. Dieses Zentrum wird nur solange betrieben, bis das neue BAZ in Altstätten Hädler, voraussichtlich ab 2022, in Betrieb genommen wird.

d) Betrieb

Die Erschliessung des Standorts in Altstätten Hädler mit den öffentlichen Verkehrsmitteln wird zurzeit als unbefriedigend beurteilt. In einem Verkehrskonzept ist aufzuzeigen, mit welchen Massnahmen eine ausreichende Erschliessung sichergestellt werden kann.

Der Standort des EVZ Altstätten in Widen wird als Übergangslösung genutzt. Aufgrund der Erhöhung der Belegkapazität des EVZ Altstätten in Widen während der Übergangsphase wird frühzeitig mit der Kantonspolizei St. Gallen Kontakt aufgenommen, um das Sicherheits- und Einsatzdispositiv zu überprüfen und zu aktualisieren.

Nach Inbetriebnahme des neuen Zentrums in Altstätten Hädler wird das EVZ in Altstätten Widen geschlossen.

BAZ Altstätten
Perimeter

